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佛山又一陶企倒闭！行业洗牌刚开始！ 
 

这两天传出“佛山吉利陶瓷厂倒闭”。据了解，8月 25日佛山高明的吉利陶瓷厂贴出公告，指

“公司由于经营不善，无法继续经营生产，经公司研究决定，于 2015年 8月 25日正式关闭结

业…”。陶企停产倒闭的消息现在陆续传出。有人说，陶瓷行业“已经不行了“，但也有观点认为，

这或许会成为行业重新健康发展的起点。下一步关键是如何化解过剩产能、开拓新的需求、适应新常

态下的发展趋势。 

市场低迷 

才能促进行业优胜劣汰 

萧条和低迷的现状，才能促进行业优胜劣汰的步伐，巨大的产能消化不掉，就不允许行业存在太

多鱼目混杂的企业。 

事实上，陶瓷行业的产能过剩在 2014年以 140亿平米达到了高峰。产能过剩，并不意味着产品过

剩，更重要的是产量与需求的匹配度。面对需求的萎缩，陶瓷行业必须化解过剩产能，而要洗牌，有

一部分企业就要退出。关键是哪部分产能要被化解?哪部分企业要退出? 

很多陶企的竞争力不足，是因为产业集中度太低。事实上，国内很多产区生产形势严峻、企业效

益下滑、亏损面扩大、减产停产大幅增加;产能过剩也在从中小企业向大型企业蔓延。综合看来，没有

雄厚实力，经营不善、高负债、没品牌、没竞争力、没性价比陶瓷的企业将率先被淘汰。 

但是，淘汰这些企业可能会导致另外的问题，那就是一旦关停过剩产能，会引起相关企业资产负

债无法偿还，资金链断裂，而员工也面临失业。很多企业的策略思路是以时间换空间。更倾向于稳中

求进，先慢慢“破旧”，再慢慢“立新”。 因此，去产能的过程仍会较为漫长。 

“洗牌” 为品牌形成规模创造机会 

在行业快要“不行了”时进行的洗牌，是市场经济发展的必然结果。 

行业洗牌对于优势企业来说是一次机会，那些平时注重内功修炼的陶企往往具有较强的抗压、抗

风险能力，当下的行业情境在某种程度上来说，对他们极为有利，关键是要抓住这个机会，不断夺取

那些“被洗牌”企业的原有市场规模。 

而另外一些陶瓷企业，本身不注重品牌建设，在惨烈的市场竞争环境下，生存只会愈发困难。 

今后发展不是看产量 

而是看品质 

对于企业来说，更重要的是要在深度调整的产品结构中站稳脚跟，放弃效益上的暴利思维，以品

质取代产量。产品同质化越来越严重，从设计源头打造竞争力至关重要，所以必须把握住产品的市场

定位与产品的“卖点”。产品开发不是只考虑产品的外观与功能，还要使产品价格与价值相符，更重

要的要与市场定位与客户定位相符。 

在以前较粗放的发展模式下，企业发展多半是以产量大为话语权。而现在，发展的基本格局已经

形成，要看谁的技术水平过硬、创新适应能力强。 

在某些层面来说，陶瓷人其实可以不用太恐慌。比如这一轮大洗牌，优胜劣汰也好、结构调整也

好，阳光必定会在风雨后。因为，随着市场淘汰的进一步深入，环保压力的增大，新增产能的压缩，

剩下来的企业一定会越来越强。 

 

摘自（2015.8.27陶城报第 584期） 
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临沂获拨 1亿治理大气污染 企业环境信用评价亮红牌或停产 
 

  近日，山东省财政厅会同省环保厅及时下拨大气污染防治专项资金 1 亿元，由临沂统筹安排用于

大气污染防治项目建设。同时，山东省环境保护厅发布了关于《山东省企业环境信用评价办法(征求意

见稿)》公开征求意见的通知，红牌标识企业或停产。 

  从 2015 年初，临沂的环保污染整治就尤为受到关注，政府更是启动了一项项整治攻坚行动，而随

着半年来，环保部复查结果满意，山东上半年环境治理成绩公布后，让人们看到了临沂大气污染治理

的效果。为支持临沂市进一步巩固大气污染防治成果，打造山东省“铁腕治霾”与经济社会发展共赢

的示范市，近日，山东省财政厅会同省环保厅及时下拨大气污染防治专项资金 1 亿元，由临沂市统筹

安排用于大气污染防治项目建设。 

  自被约谈以来，临沂市召开了全市大气污染防治攻坚行动动员大会，向社会作出了“向大气污染

宣战”的庄严承诺，严肃查处了 13 家违法企业并依法对这些企业实施停产整治。同时，对 2014 年限

期治理不到位、未完成治理任务的其他 57 家企业进行了停产治理。从环保部公布的监测数据显示，今

年 3-6 月份，临沂市环境空气质量大幅度改善，细颗物(PM2.5)、可吸入颗粒物(PM10)、二氧化硫、二

氧化氮四项污染物浓度指标与去年同期相比，分别下降了 27.8%、23.5%、41.4%、25.4%。 

  同时，7 月 28 日，山东省环保厅公布了《山东省企业环境信用评价办法》的征求意见稿，该评价

将由环保部门依据企业环境违法违规行为信息，对企业环境信用进行评价，同时将评价结果向社会公

开。 

  根据征求意见稿，办法拟规定企业环境信用评价采取环境违法违规行为年度记分制。当年无记分

记录的企业为环境信用绿标企业，以绿牌标识;当年有记分记录、累计记分 11 分及以下的企业为环境

信用黄标企业，以黄牌标识;当年累计记分 12分及以上的企业为环境信用红标企业，以红牌标识。 

  根据信用评价，对环境信用绿标企业，环保部门可以采取适当减少现场检查频次，允许申请环保

资金，鼓励或推荐参加环保评先评优活动等措施予以鼓励。而对亮起“红牌”的企业，环保部门依照

办法采取将企业列入重点监管对象，对适用于限制生产、停产整治的，依法责令其限制生产、停产整

治;暂缓受理行政许可申请事项;对参加其他评先评优活动的，出具环保否定意见等措施。 

据记者了解到，针对环保部门作出的评价，企业可以自行登录企业环境信用评价信息管理系统，

查询其环境违法违规行为信息和记分情况。该办法同时规定了企业对违法信息和记分有异议时可以采

取的救济途径和措施。 

（来源：2015.8.17陶瓷信息） 

 

宜昌市政府领导到花林集团调研 
 

  8月 27日，宜昌市政府副市长袁卫东到集团调研，市政府副秘书长杨卫华、市经信委主任王大

真，中共远安县委书记张立新、县委常委袁正泉，远安工业园区工委书记、管委会主任王旭新，集团

董事长、总经理闫友平陪同调研。 

  袁卫东参观了花林水泥公司、楚林陶瓷公司和九林陶瓷公司，闫友平汇报了各公司的生产经营情

况、生产经营目标及实现目标的措施。袁卫东对企业整洁干净的生产环境表示赞许，对企业实事求

是、力求稳健发展的思路表示肯定，对企业积极应对市场环境，适时调整发展战略的做法赞不绝口，

鼓励企业稳打稳扎，勇敢面对市场挑战，坚定信心勇往直前。 

  市经信委副主任吴正新，县经信局局长王俊，集团常务副董事长、常务副总经理朱发新，集团董

事方玲艳陪同调研。 

（湖北花林新型建材集团 杨绪莲）  
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停窑率不到 20% ，“泛高安”拟再上 7条新线 
 

 “高安陶瓷的市场销售情况还是不错的，发展形势相对其他产区都要好。”一位名叫刘强的淄博

产区业务员调研了高安产区后感慨。自去年以来，高安产区经历了一阵动荡，从伟鹏陶瓷倒下的第一块

多米诺骨牌，随后又有新澳陶瓷、领先陶瓷等先后折戟沉沙，质疑和猜测也纷至沓来。不过据了解，在

逆势中，高安产区今年拟计划再新增 7条生产线。 

新增 7条新线，以创新产品抢夺市场 

在刘强看来，作为行业的人士，不能从一两家企业的状况，来看待整个产区情况，这或许会将销售

人员带入一个误区，不利于竞争情况的分析。因为据他统计，泛高安仍有 7条线要上，他们分别来自江

西家乐美陶瓷的全抛釉线、华硕陶瓷的超晶石线、江西鼎冠陶瓷的仿古线、江西天瑞陶瓷的大规格全抛

釉线、江西铭瑞的全抛釉线、江西康而居的小地砖线。 

江西天瑞陶瓷董事长付少模向本报记者证实，该公司确实在上四线。但他同时表示，现在做陶瓷拼

量没有用，而是在做好产品质量的基础上，有好的新产品出来，这样经销商才能赚到钱 ，为此，天瑞

这条新线拟做 1000×1000(mm)的大规格全抛产品，这是目前产区的唯一。 

江西铭瑞陶瓷董事长游阔明也证实，该公司正在新建第三线，这主要是为了满足产能不足的需求。

据游阔明透露，经过两年的时间，现在公司已经完成了国内市场和国外市场的渠道良性布局，销售相对

做国内市场的企业压力小很多。 

江西家乐美陶瓷营销总经理彭亚军表示，目前公司产品还是过于单一，但是全抛釉今年市场整体不

算很差。根据公司下一步发展需要，增加新线的工作已经完成，将很快出产品。 

令刘强不解的是，陶瓷产业正处“七死八活”的艰难时期，为什么高安产区还有这么多新线要上? 

刘强调查发现，虽然 7、8月份“泛高安”产区陆续有企业停窑减产，但停窑率不到 20%，这比其

他产区要好很多，这也充分证明了产区的生命力犹在。根据刘强的反映，本报记者走访几家高安当地知

名企业了解情况。 

产销平衡，企业库存压力小 

“我们华硕陶瓷 7月份对一些工程客户给予了一定的优惠政策，拉动了淡季的零售和批发市场渠

道。”华硕集团营销总经理谢向军向本报记者透露，淡季要有自己的策略，关键还是想从渠道方面考

虑，为此，华硕陶瓷专门成立了 OEM 部，为淡季销售消化压力开辟新路径。 

而江西瑞源陶瓷集团常务副总经理陈春辉表示，7、8月份的生意确实有点难做，瑞源陶瓷的产销

率维持在 90%上下，比其他月份要低。在他看来，现在整个经济不景气的时候，做企业就是拼实力和智

慧的时候。 

刘强表示，瑞源陶瓷近期转发了公司的保价声明，引起经销商的共鸣，为此，尽管瑞源陶瓷在终端

的产品卖价相对较高，但是不管别的企业如何降价促销都很难撬动瑞源陶瓷的客户，因为这份保价声明

道出了瑞源陶瓷的自信与其维护市场的决心。 

刘强向本报记者表示，他也走访了太阳陶瓷、金牛陶瓷、天瑞陶瓷等几家具有产区代表的仿古砖企

业，得到的消息是销售压力都是比较大，但是他发现这几家企业的库存其实并没有多少。据他估计，这

几家企业的产销率估计在 90%左右。 

在刘强看来，这几家具有实力的企业都还是不错的，根据发展需要增加生产线也在情理之中，毕竟

用心做好市场，企业的发展还是可以的。 

（来源：2015.8.20 陶城网-陶城报） 
 

突尼斯对进口瓷砖进行保障措施调查 
   据中国贸易救济信息网报道，2015年 7 月 14日，突尼斯应本国企业申请，对进口瓷砖进行保障措

施立案调查。涉案产品 690710(未上釉表面积<7cm×7cm陶瓷砖瓦及类似品)、690790(其他未上釉的陶

瓷砖、瓦、块及类似品)、690810(上釉表面积<7cm×7cm陶瓷砖瓦及类似品)、690890( 其他上釉的陶

瓷砖、瓦、块及类似品)。 

（来源：2015.8.20 陶城网-陶城报） 
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陶企发展：产品质量才是第一要素 
 

摘要：行业有一句很经典的名言“搞活动就是找死，不搞活动就是等死”。现在，很多企业在搞全

省联动的活动，请来明星代言助阵。但实际上，搞大型活动的目的是为了吸引客户，打响品牌，并不是

为了赚钱，有了客户，才能走下一步，否则都是空谈。搞总裁签售，明星签售，全省联动等等的大型团

购活动就是一味的打价格战来取得用户量，说得难听一点就是在烧钱，在拼谁的底气足，谁的钱包厚。 

为了借势营销现在瓷砖企业的不少举动可谓“疯狂”，一个噱头一个热点往往借此炒作不已，所谓

的节日促销活动也越来越多，须不知这样的瓷砖企业陷入了一个困局，产品质量的问题被商家忽视，从

而消费者对品牌的信任就将变得更低，故而瓷砖企业营销推广要脚踏实地，适可而止。 

做活动也要依实力而行 

行业有一句很经典的名言“搞活动就是找死，不搞活动就是等死”。现在，很多企业在搞全省联动

的活动，请来明星代言助阵。但实际上，搞大型活动的目的是为了吸引客户，打响品牌，并不是为了赚

钱，有了客户，才能走下一步，否则都是空谈。搞总裁签售，明星签售，全省联动等等的大型团购活动

就是一味的打价格战来取得用户量，说得难听一点就是在烧钱，在拼谁的底气足，谁的钱包厚。 

瓷砖企业这样的做法只会导致行业恶性竞争。对于本身实力不够强盛的企业而言，请明星已经耗费

企业不少流动资金，如果明星不能带动销售，对于本来举步维艰的企业而言无疑是雪上加霜。 

产品质量才是第一要素 

现在消费者的消费观念已经不再像以前那样随随便便能用就好了，没有好的设计，好的服务，消费

者很难关注。正如脱口秀而言与其着华服美衣，想办法抢头条，不如脚踏实地去磨砺自己，造就有实力

的自己。对于瓷砖企业也是如此。费尽心思去博取头条，不如通过产品来证明自己。 

任何一家企业，如果没有高水准的产品质量，那么其他的一些都是镜中花水中月，产品质量在任何

时候，任何行业都是企业实现发展、抢占市场的第一要素，没有扎实的产品质量，企业的发展举步维

艰;唯有领先的产品质量，才有领先的瓷砖企业。 

总而言之，面对市场竞争，瓷砖企业最有效的应对方法就是坚定信心，苦练内功，笼络人才，提升

管理水平，降低成本，提高效率，加强产品研发，加大营销力度，加强品牌建设，提高品牌竞争力，抢

占市场制高点。唯有从不懈怠，瓷砖企业才能发展得越来越好。 

（来源：2015.8.21 中国建材报） 
 

近九成供应商称货款难收,控制押款周期成首要任务 
陶企脆弱的资金链在 2015年深度影响着陶机装备及原辅材料供应行业，“收款难”、“押款周期

越来越长”等问题已成为陶瓷上游行业发展现状。如在广东地区，供应商传言称：“压款六个月算正

常，压三个月则是较为良性的企业。” 

而对于一些经营不善的企业，甚至压款周期达一年以上。日前，有供应商向本报表示：“对于 50

万以上的货款，广东有企业甚至要分 4年时间还清。”这些均给上游供应企业带来严重的资金困扰和经

营风险。                                              （摘自：2015.8.14 陶瓷信息） 

 

国外陶机需求上升，中国设备应“质变” 
 今年上半年，在市场持续低迷和环保力度加大的双重压力下，国内建陶行业投资新生产线与过去

两年相比数量锐减，以窑炉为主的大型陶机设备在国内市场的销售呈现下滑。但得益于近年东南压、非

洲等地区的建陶产业迅速兴起和发展，海外市场的陶机设备需求有所增加，中国陶机装备凭借性价比高

和配套服务强的优势备受新兴的陶瓷生产国家的青睐。 

在汇率变动、陶机市场细分、陶机企业纷纷加速对国际市场的重新布局等多方面因素影响之下，国

际陶机市场竞争进一步加剧。鉴于此，中国陶机设备如何在原有优势上加强创新研发，挖掘更多利润

点，成为抢占更大的国际陶机市场蛋糕的关键。 

（来源：2015.8.7陶瓷信息） 
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《大气污染防治工作征求意见稿》发布 2015年底前陶企完成煤改气 
 

7月 28日，清远市环境保护局发布了《清远市 2015年度大气污染防治工作目标及任务分解实施

方案(征求意见稿)》，公开向社会征求意见，并提出 2015 年大气污染防治工作目标以及工作任务，指

出到 2015 年底，完成广东省下达的“十二五”期间二氧化硫、氮氧化物等主要污染物排放总量控制目

标要求，可吸入颗粒物(PM10)年平均浓度较 2014年均浓度下降 5%。 

  在大气污染防治工作任务中，加大工业企业综合治理力度，减少污染排放方面，方案提出了包括

深入开展陶瓷行业综合治理和升级改造工作、加大锅炉整治力度、实施典型行业 VOCs 排放治理等重点

任务。 

  在深入开展陶瓷行业综合治理和升级改造工作任务中指出，2015年底前，清新区的 18家以及佛

冈 2家现有建筑陶瓷生产企业必须完成烟气脱硫及高效除尘设施，喷雾塔需按规定安装脱硝设施，所

有企业废气排放口安装在线监控设备，并实现与环保局联网，加大日常监管力度，严厉打击企业偷排

行为。按照主要污染物总量减排核算要求，配套减排设施，并加强运维管理。大力推进陶瓷行业煤改

气工作，力争 2015年底前清城区和清新区陶瓷企业完成煤改气工作。 

  在加大锅炉整治力度任务实施方案方面，由市质监局统筹锅炉清查工作，各级质监部门联合环保

部门开展锅炉清查行动，完善锅炉台账，制定可操作性强的锅炉淘汰计划和任务，并要求于 7月底前

将锅炉台账、淘汰计划和任务交市质监局和市环保局备案。清城区淘汰城市建成区内 27台燃煤锅炉，

其他县(市、区)建成区淘汰 30%的 4蒸吨/小时以下和使用 8年以上 4(不含本数)~10(不含本数)蒸吨/

小时使用高污染燃料锅炉。必要保留的锅炉通过改进燃烧方式、改燃清洁能源或建立烟气治理设施确

保稳定达标排放，并按要求安装在线监控设备或中控系统。而全市 20蒸吨及以上蒸汽锅炉和 14MW及

以上热水锅炉应安装污染物排放自动监控设备，并增设烟粉尘因子，与环保部门监控中心联网，并保

证设备正常运行;35蒸吨/小时以上的燃煤工业锅炉要安装低氮燃烧设施;65蒸吨/小时以上的燃煤工业

锅炉除安装低氮燃烧设施外还鼓励建设烟气脱硝工程(循环流化床锅炉不要求脱硝)，同步配套完善

DCS系统。 

关于实施典型行业 VOCs排放治理的任务中提出，在建筑装饰装修行业推广使用符合环保要求的水

性或低挥发性建筑涂料、木器漆和胶粘剂，逐步减少有机溶剂型涂料的使用。鼓励生产使用符合环保

要求的水基型、非有机溶剂型、低有机溶剂型的产品，提高环保型涂料使用比例。各区(县)应建立涂

料产品政府绿色采购制度，在政府投资的工程中优先采用水性或低挥发性产品。 

（来源：2015.8.17 陶城网-陶城报） 

 

国内陶企生产模式渐变,自动储坯系统再度萌芽 
 

近年，中国陶企的生产模式正由以往大产量的模式向高效灵活、个性化生产逐步转变，部分中国

知名陶企逐步建立了可用于个性产品生产的自动储坯系统。此类代表着自动化程度高以及现代生产模

式的陶机设备，在中国重新萌芽。  

当前瓷砖市场竞争激烈，同质化瓷砖产品已经难以获得合理利润，定制化与个性化产品成为了终

端销售的热点产品，这似乎让原本就用于制造该类型产品的自动储坯系统找到了新的机会。 

受瓷砖市场和消费需求等多重原因的综合影响和作用下，自动储坯系统因与中国建陶产业生产模

式不符导致水土不服后，初期在进入中国市场后又逐渐淡出。随着瓷砖消费个性化、定制化需求的出

现及增长，瓷砖生产线需更灵活高效，对陶机设备的要求随之提高。目前自动储坯系统在中国重新萌

芽，未来其在国内建陶产业发展中或可能焕发出更大的活力。 

 

（摘自：2015.8.21陶瓷信息） 

 


